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ديموقراطية الصراع المستمر
لدينا مشكلة مزمنة في الكويت أن كل 
أزماتنا السياســية تدور في فلك صراع 
متعدد الأطراف، وما أن ينسحب طرف 
أو يخرج من دائرة الصراع يحل محله 
طرف آخر أو أطــراف أخرى، ويتجدد 
الصراع ذاته في كل مرة ولكن بلاعبين 
جدد، ونهاية مرحلة من الصراع يعني بداية 
مرحلة جديدة، وهذا أمر طبيعي في أي بلد 
وليس لدينا فقط، ولكن المشكلة هي تمدد 
تلك الصراعات المتعددة إلى عمق المجتمع 
واستخدام مكونات المجتمع قصدا أو عرضا 
في مثل تلك الصراعات وخلق حالة من 
الاصطفاف المجتمعي طبقا لقواعد الصراع 
السياسي في كل مرحلة، والتي تأخذ حالات 
من الاصطفاف الأيديولوجي أو القبلي أو 
الفئوي كقواعد انطلاق وهنا مشكلتنا، أعني 
في انسحاب تأثير الصراع السياسي على 
مكونات المجتمع وخلق نوع من الجمهور 
السياسي شبيه بالجمهور الرياضي في 
تعصبه بغير إدراك منه لخطورة »تشجيعه«.

وهو ما انعكس سلبا على مخرجات كل 
انتخابات »ديموقراطية« سواء برلمانية أو 
انتخابات أندية أو حتى جمعيات نفع عام 
ونقابات، بل طال الأمر أيضا ووصل إلى 
انتخابات الجمعيات التعاونية، فاختلطت 
السياسة بصراعاتها على ما يفترض أن 
يكون شــأنا مجتمعيا خالصا، بل بلغ 
بالصراع السياسي أن وصل بنا في إحدى 
مراحله إلى التعيينات في بعض المناصب 
القيادية بطريقة توزيع الشطرنج للقوى 

المتصارعة.
هذه الحالة هي التي أنتجت مجلس أمة 
»ليس مجلسا واحدا« يرى أغلب الشعب 
أنه لا يمثــل طموحاته كما يجب في كل 
فصل، رغم أنه صنيعة هذا الشعب غير 

الراضي عنه وعن أدائه.
كل مرة نعتقد أو يتراءى لنا نهاية الأزمة 
السياسية لدينا ولكن كل مرة تتجدد بشكل 
آخر ومنحى جديد فالمعارض »يتحوكم« 
والحكومي »يعــارض« والهجوم يصير 
دفاعا والمدرب يصير حكما.. والجمهور 

يكمل تشجيعا. 
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بعد ظهــور نتائج الطلبة ومــع البدء في 
الثاني  الدراسي  للفصل  للدخول  الاســتعداد 
يحمل الكثير مــن الطلبة والآباء خيبات الأمل 
نتيجة النتائج التي تم احرازها من قبل كثير من 
الطلبــة والتي قد لا تكون ضمن طموح أولياء 
الأمور، البعض يعول السبب على الطلبة بأنهم 
لا يدرســون، والبعض الآخر يرمي المسؤولية 
على المعلمين بأنهم لا يشرحون الشرح الوافي 
الذي يغنــي الطلبة عن الدروس الخصوصية، 
والبعض يحمّل الأسرة مسؤولية فشله دراسيا 
نتيجة عدم وجود الأجواء الأسرية التي تشجع 

على الدراسة ونيل درجات متقدمة.
المشكلة حقيقة أنه في مثل هذه المرحلة العمرية 
الأبناء لن يتمكنوا وحدهــم من الوصول إلى 
ضالتهم دون توجيه من الأسرة وشرح كيفية 
الدراسة الصحيحة ليتمكن الطالب من الحصول 
على درجات متقدمة وبالأخص أن مرحلة المراهقة 
تؤثر كثيرا على إدراك العديد من الطلبة وهي 
بالتالي قد تعطي انطباعا غير واقعي لمستوى 
الطلبة فقد يكــون طالب نابغة وموهوبا ولكن 
درجاته لا تعكس مستواه وذلك لعدة أسباب أولها 
أن معدل الدراسة بالساعات قليل، فمن يدرس 
عشر الى اثنتي عشرة ساعة ليس كمن يدرس 
ثلاث إلى أربع ســاعات، الأمر الآخر من يكون 
أبواه على اشراف ومتابعة وتوجيه مستمر له 
لن يكون كمن أبواه يوفران له الطعام والشراب 
والملبس واذا احتاج المدرس الخصوصي ولكن مع 
غياب القرب النفسي من الأبناء وهو الذي يكون 

الأبناء في مثل هذه المرحلة العمرية بحاجة إليه.
فكثير من الطلبة في المرحلة الثانوية قد لا 
يكتشف مواهبه ثم بعد ان يكبر يسطع نجمه 
وقد يصبح شيئا مهما ويندم على أنه لم تكن 
درجاته تعكس مستوى ذكائه وذلك لأنه لم يكن 
يدرس المعدل الكافي من الساعات التي تمكنه 

من نيل الدرجات العالية.
فالبعض يعتقد أن الحصول على الدرجات 
المتقدمة في الاختبارات تعكس معدل ذكاء الطالب 
وهي بالحقيقة ليست دائما بمقياس دقيق وذلك 
لأن العلماء اجمعوا على ان معدل الذكاء لا يختلف 
من إنسان لآخر ولكن هناك مستوى المجهود 
والعمل الذي يبذله الشخص والذي يمكنه من نيل 
الدرجات العالية مع بعض المقومات الشخصية 
كالإرادة والتحــدي والظروف المحيطة بالفرد 
كلها تؤهله إلى أن يكون بملامح شخصية معينة 

تساعده على الحصول على درجات متقدمة.
لذلك فمع بدء الفصل الدراسي الثاني نتمنى 
أن يكون توجيه الآباء لأبنائهم مختلفا عن السابق 
بحيث يتم تعليمهم على طريقة الدراسة الصحيحة 
والحفظ الصحيح والتركيز العالي مع عدم تشتيت 
ذهن الطلبة بمســليات الحياة الترفيهية هذا 
الوجبات الصحية وممارسة  فضلا عن تناول 
الرياضة فكلها عوامل تحسن كثيرا من ادراك 
الطلبة وتساعدهم على تحصيل درجات أفضل 
فحتى لــو كان المعلم غير قــادر على إيصال 
المعلومة بطريقة صحيحة فلنعلم الطلبة كيفية 

الفهم الذاتي.

بالفعل هكذا كانت التعويذة أو عنوان مهرجان 
مســقط 2019 بدورته الـ 21 ومثل ما يقولون 
باللهجة العمانية الراقية )تشريف(، كنا بينهم 
اخوة أشقاء أحباء، كانت رحلتنا إلى السلطنة 
بدعوة كريمة من رئاسة المهرجان واللجنة المنظمة 
لها، كان استقبالهم على أكمل وجه، قمة الرقي 
والتعامل الذي فعلا ينبع من أخلاقياتهم العالية 
وكرم ضيافتهم وعطاءاتهم اللامتناهية، انهم 
صورة مختلفة اثبتوا لنا بطيبهم من هم أهل 
عمان كحكومة وشعب أبي لهم مدلولات كثيرة 
كشفت لنا واقع عمان الحبيبة، استقبال كان 
لائقا باستقبال وفود إعلامية شدت رحالها من 
دول مجلس التعاون كانت على مستوى عال.

ولا ننســى مجموعة كانت مسؤولة عن 
ذلك التنظيــم الذي زخر بجدول له مضمون 
قوي بالنســبة لترتيب الأماكن التي نزورها، 
كنا بضيافة كبار الشــخصيات في السلطنة 
ورحبوا بنا من خلال تقديمهم لأجمل أنواع 
الحلوى والشاي السليماني والكرك الذي اشتهر 
عندهم وذاع صيته في مختلف البلدان، والأكيد 
انهم كرمونا بأجمل أنواع التكريم وسلموا لنا 
الدروع، وضيافتهم كانت متكاملة وكعادتهم 

فليس بغريب على السلطنة حكومة وشعبا، لفت 
انتباهي من خلال زيارتنا دار الأوبرا السلطانية 
التي أبهرتنا بالعمران وتمسكها بالروح العمانية 
الخالصة، فكل ركن يدل على انك بعمان رغم 
أن الطابع الأوبرالي منبثق من إيطاليا إلا أنهم 
مزجوا ذلك بذاك، فذلك الذكاء رفيع المستوى 
جدا، بالإضافة إلى أنني وجدت أنهم وضعوا 
شاشات للترجمة في أعلى مسرح الأوبرا كي 
يتمكن المتلقي للموسيقى والسيمفونيات من 

أن يدرك ويفقه ما يسمعه.
وبالإضافة إلى الذائقة الموسيقية الرفيعة، 
فإننا شهدنا عقلا نيرا لجلالة السلطان قابوس 
حفظه الله ورعاه وذائقة موسيقية تفوق الحد، 
حيث انه أهدى الدار آلات موسيقية مضى عليها 
ما يقارب 300 سنة، وأهداهم أيضا آلة مرصعة 
بالكريستال الخالص لكي يتمكن زوار الدار 
من رؤيتها والتمتع بكسب المعلومات القيمة 

ومعرفة التاريخ الموسيقي لكل آلة.
وفي النهايــة لا أســتطيع أن أغطي كل 
الصولات والجولات في كذا سطر، ولكن كل 
ما أقدر أن أقوله الآن شكرا من صميم القلب 

يا عمان. 

alayaaf_79@hotmail.com

عزة الغامدي

دلال العياف 

الآباء يشكون: 
أبناؤنا لا يحرزون 
درجات عالية!

عمان .. 
تواصل وفرح

حجوة وطاري

مباشرة بعد تخرجي من الجامعة، تخصص 
علوم سياسة واقتصاد، تخيلت نفسي سفيرة 
للكويت، رغم أنه آنذاك، في مطلع التسعينيات 

كان خيالاً! أفتاة كويتية سفيرة؟!
وبعد أن روضت خيالاتي وقصصت ريشها 
وأعدت مصفوفة تفكيري لتتلاءم مع الواقع، 
قبلتُ بدور »سفيرة لكل سفارات العالم« ليس 
لسفارة فحسب، عندما وضعت العمل الذي 
أقوم به كصحافية، وجدته منصب سفيرة فوق 
العادة مفوضة لنقل الوقائع وقول الحقائق، 

وبدأت الرحلة لـ »سعادة السفيرة«.
الحب الممنوع الذي نشأ بيني وبين الصحافة 
بدأ وأنا في مقاعد الدراسة الجامعية كممارسة، 
بينما يبدو أنه كان يحوم في داخلي منذ بكور 
بداياتي، النشاطات الإذاعية في المدرسة، الإلقاء، 
الخطابة، المنشــورات الطلابية للقوائم، هذه 
كانت في الجامعة، العمل الإعلامي والإخبار 
بالحدث وترتيب خطب حسب المناسبات هوايات 

رافقت جدائلي و»المريول«.
في الجامعة بدأت العمل النظامي مع صحيفة 
»الوطن« بتزكية من أستاذيّ د.غانم النجار 
والمغفــور له بإذن الله د.أحمد الربعي، حيث 
كانا مستشــارين في الصحيفة، وحصلت 
على ثقــة المرحوم بإذن الله رئيس التحرير 
آنذاك جاسم المطوع، ولم أغادر »الوطن« حتى 
بيعت بعد التحرير ولم يبق من قِيمَها التي 
بهرتني كإعلامية مبتدئة مثل: حرية التعبير، 

الديموقراطية، الوطنية، إلا اسمها »الوطن«.
أحب الجذور، أتعلق بالأماكن والأشخاص 
وبعض الأشياء، ولكن لا أترك لما أحب وأرغب 
الزمام، يبقى طرف الخيط بيديّ لئلا تجرفني 
العواطف والثقة الزائدة وحسن الظن المبالغ 
فيه إلى الارتباط بمكان يتناقض مع خطتي 
لمسيرتي، أو الإبقاء على أشخاص يتعارض 
وجودهم فــي حياتي مع قيمي ومبادئي، أو 
الاحتفاظ بأشياء تبدو ذات قيمة ولكنها الثقل 
الذي يسحبنا للغرق في محيط التنازلات في 

سبيل اقتناء الأقيم والأغلى.
لذلك غيــرت أكثر من عمل، وتنقلت بين 
أكثر مــن صحيفة، ليقين أن التعلم والتأقلم 
رحلة حيــاة لا تقف عندما نقرر التغيير بل 

تستمر به.
بين كل التحولات ثبت حبي للعمل الإعلامي.

الإعلام باختلاف أذرعه وجه العملة الآخر 
للعمل السياسي، لا يمكن الفصل بينهما من 
دون إحداث ندوب تشوه وظيفة الاثنين معاً، 
وأكمل مشروع ذاك الذي يجمع بين الأفضل 

من الفريقين.
فصار الإعلام السياسي هوايتي ومهنتي.
لاحظت في الـ »سوشــيال ميديا« أنهم 
ينشــرون صورهم في 2009 و2019 ليرى 
المشاهد التغيير في أشكالهم، فرأيت أن أنشر 
هذه السطور وأظنها ستكون أكثر فائدة من 

احتساب التجاعيد أو الوزن!

لا ننسى مبادرة السنعوسي التي ارتبطت باسمه ونجحت 
في القضاء على الفئران في الكويت من خلال تخصيص حوافز 
مجزية لكل من يصطاد فأرا ويســلمه للجهات المختصة، ثم 
أصبح لدينا بعد ذلك مشروع وطني بوزارة الصحة لمكافحة 
القوارض والذي ســاهم في إعداده العديد من الخبرات في 
هذا المجال، ومنهم من تقلدّ بعد ذلك المناصب الإشرافية في 

هذا المجال.
إننا الآن نحتاج إلى مثل تلك المبادرات بســبب انتشــار 
القطط والفئران والكلاب الضالة، وللأسف الشديد فقد وصلت 

الشكوى منهم إلى المرضى بالمستشفيات.
وقد حدثني أحد الزملاء عن وجود فئران في إحدى وحدات 
العنايــة بالقلب وهو ما يعتبر تهديدا للأمن الصحي ولا يقل 
خطورة عن الفطر القاتل في المستشفيات، لذلك أدعو أصحاب 
الخبرة في مجالات مكافحة القوارض سواء في وزارة الصحة 
أو في غيرها لوضع حلول غير تقليدية لهذه المشــكلة ولو 
حتى عن طريق استدراج القطط والكلاب الضالة إلى عيادات 
تخصص لهم في الأماكن التي يترددون عليها مثل الفروانية 
التي سبق الكتابة عن مشكلة الكلاب الضالة فيها، إذ ظهرت 
لنا الآن مشاكل الفئران والقطط الضالة والتي تسبب الإزعاج 
للمرضى بصريرها وموائها وتســبب الهلع والتلوث، فضلا 

عن الإساءة للخدمات الصحية.

@kholoudalkhames
خلود عبدالله الخميس ـ مختصة في الإعلام السياسي

د.هند الشومر

صحافية.. سفيرة فوق العادة!

السنعوسي.. 
والقطط 
والفئران

أيام معدودات

ألم وأمل

التردد والتذبذب من الحالات النفسية السلبية 
التي تقتل الروح مع ســبق الترصد والإصرار، 
ولذلك ينهانــا الله أن نكون من )الممترين( الذين 
هم المترددون في يقينهم المتزلزلون في مواقفهم، 
ولا ريب أن هــذا النهي بات قطعيا لأن الله خلق 
الإنسان لبلوغ السعادة بقوة الإرادة بعيدا عن أي 
عناء وهذا أمل يرغب فيه كل الناس لكنهم للأسف 
لا يعملون من أجله بل إنهم يكرسون كل ما ينتج 
التعاسة والشك ولذا حرم الله علينا أن نكون من 
المترددين لأنهم يستبدلون باليقين الشك وبذلك 
لا يمكــن بناء المعرفة فهي لا تبنى إلا باليقين ولا 
يحصل الإنسان على هذا اليقين بسهولة لأنه نتاج 
عملي شاق مرتبط بحركتنا في الحياة، ولقد أمر 
الله نبيه ژ بأن ينتهج في مسيرته نحو المعرفة 
منهج الســؤال والتثبت رغم اصطفائه له ليعلمنا 
أن العلم واليقين وكذلك المعرفة الواعية لا تتحقق 
إلا بإعادة البحــث والنقد لما ورثناه من يقينيات 
وأحكام ومفاهيم وتصورات، وإذا نظرنا في خارطة 
الأسماء والمنظومات الفكرية والمفاهمية فإننا سنجد 
أنها تعج بصناديق أكاذيب فكم سنرى من هؤلاء 
الذين يروجون لشكوكهم وأوهامهم على أنها علم 
ويقين ليتسببوا في تدمير عقول العديد من الناس 
وزرع الشك فيها، لذا ينبغي الحذر فإن من سار 

على هذا النهج سينتهي إلى فقدان الإرادة وإنكار 
القيم والفضائل كلها.

إن الإيمــان الذي لا يحمل فــي طياته الوعي 
بالمفاهيــم والحقائق هو في حقيقة الأمر تعصب 
قاتل ولغو وضياع، ومن أجل ذلك ينبغي أن نناضل 
لصناعة المســتقبل فإن الطاقات الحية للإنسان 
تتعرض للقمــع والتضييع ومازالت تهدر، إذ إن 
مجتمعنا والأنظمة الإدارية التي تتحكم في الحياة 
العامة لا تهتم بالإنتاج وجودته ولا تعنى بالتطوير 

والتنمية التنافسية.
إن التفكير السلبي يسود مجتمعنا اليوم ويهدم 
التفكير الإيجابي ومقوماته ويزرع التشاؤم ويؤدي 
إلى اللامبالاة والتخلي عن دورنا في الحياة رغم 
أننا نحتاج إلى بناء القدرة الفاعلة، وهذا لا يكون إلا 
مع الشجاعة، فلنعلم أبناءنا شجاعة الرأي والتغيير 

والثقة بالذات والمرونة في التفكير.
نحن نحتاج الى مجتمــع لا يقدس أحدا ولا 
يخضــع للطاعة العمياء، بــل نحتاج إلى قيادات 
نشيطة عالمة يكون هاجسها الوحيد العمل الجاد 
وصناعة المستقبل وليس الاستحواذ وبناء السلطة 
والاســتبداد، لذا يجب أن نبدأ بذواتنا فإنها هي 
الأساس لبناء الفضائل الإنسانية وخلق الإشراق 

الحضاري من جديد. 

نبدأ بكلام النائب يوسف الفضالة الذي عبر 
بكل صدق عما يحدث من حوارات دون المستوى، 
فقد قال: »أي ديموقراطية نتحدث عنها ونحن 
نرى هذا السلوك النيابي ومستوى حوار نخجل 
من تداوله والخطاب الأميري يتحدث عن تقييم 
الأداء البرلماني؟ ويتكرر المشــهد في كل جلسة 
بين شعيب ورئيس المجلس، حتى باتت ممارسة 
يومية في كل جلســة، وصلنا للحضيض وأنا 
أخجل رغم قصر تجربتي البرلمانية، فهل هذه 
التجربة نفس تجارب مجالســنا السابقة، هذا 

السلوك النيابي يعطلنا عن الإنجاز«.
هذا حديث النائب يوسف الفضالة في نقده لما 
يدور من حوارات داخل المجلس بعيدة كل البعد 
عن دور النائب في مراقبة العمل الحكومي وطرح 
مشاريع تصب في مصلحة الوطن والمواطنين، مما 
يؤسف له أن يتكرر ذلك بين أكثر من نائبين، حيث 
حدثت مشادة بين النائبين خالد الشطي وحمدان 

العازمي وهكذا كلها هواش ونجرة.
لقد سئم المواطن مما يدور في مجلس الأمة 
من مجادلات وتبادل الاتهامات بين بعض أعضاء 
مجلس الأمة، ويتســاءل المواطن ما الهدف من 
مثل هذه الحوارات التي لا تصب في أساسيات 
وظيفة النائب. الناس تراقب وتتابع دور أعضاء 
مجلس الأمة في وضع تشريعات لصالح الوطن 
ومراقبة العمل الحكومي، لكن ما يشهده المواطنون 
من مشاحنات بين أعضاء مجلس الأمة بعيدا عن 
دورهم الأساسي يجعل المواطن في حيرة وعدم 
ثقة بنواب الأمة، الناس يلحون على تغيير المجلس 
وإجراء انتخابات جديدة، والتركيز على المرشحين 
الأكثر وطنية وحرص على القيام بدورهم الأساسي 

كأعضاء ونواب للشعب.
المواطنون يتابعون اجتماع رئيس مجلس الأمة 

مع رؤســاء وأمناء لجان المجلس لوضع أسس 
وتنظيــم عمل المجلس حتى يتمكن المجلس من 
توافق نيابي لإنجاز قوانين وتشريعات لصالح 
الناس والدولة، وقد بشرنا الرئيس الغانم بالاتفاق 
الشــامل بين أعضاء المجلس للسير في طريق 
العمل كنواب للأمة حريصين على مصلحة الوطن 

والمواطنين.
وهنــا نريــد أن نؤكد أن الدســتور ينص 
على قيام الدولة على التســاوي بين السلطات 
الثلاث: التشــريعية المتمثلة بمجلس الأمة التي 
تضع التشريعات والقوانين، والتنفيذية المتمثلة 
بالحكومة، وأخيرا القضائية التي من مهامها بسط 
العدالة عبر الأحكام القضائية التي تســتند إلى 
الدستور والقانون، لذا فلابد أن يلتزم الكل بالسلطة 
القضائية التي تعتبر الملجأ الأساســي لإصدار 
أحكام العدالة في مختلف القضايا، لابد أن يحترم 
الجميع الأحكام الصادرة من القضاء ونسترعي 
انتباه البعض بأن حكم المحكمة الدســتورية لا 
يغير من أحكام »التمييز« ولكن يتفحص الحكم 
ومدى توافقه مع نصوص الدســتور والقوانين 

الخاصة بالقضاء.
لابد أن نتوقف قليلا ولنعيد خطوات عملنا 
للسير في الطريق الذي لا يخالف أحكام الدستور 
ويحترم القوانين العامة التي تستند إلى الدستور، 
وعدم المساس بأحكام القضاء كمحاولة البعض 
لطرح أفكار لوقــف أحكام صادرة عن القضاء 

الكويتي.
من أقوال صاحب السمو الأمير الشيخ صباح 
الأحمد: »أدعو الله ســبحانه وتعالى أن يحفظ 
الجميع ويوحد القلوب.. وتشيع المحبة ويجعلنا 

بعونه وفضله أبد الدهر إخوانا«.
والله الموفق.
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الصناعة الفكرية 
للمستقبل 
بين الأوهام 
والحقائق

مجلس الهواش 
والنجرة

الحكمة سراج العطاء

الموقف السياسي

تتقدم ب�سادق �لعز�ء و�لمو��ساة �إلى

لـوفاة فقيدتهما �لمغفـور لــها بـاإذن �لله تعـالـى  

تغمد الله الفقيدة بواسع رحمته وأسگنها فسيح جناته
وألهم آلها وذويها الصبر والسلوان

غادة حمد المجرن الرومي
زوجة/ عادل خالد الهاجري

عائلتــــي
الهاجري والرومي الگــــرام


